

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 175

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'60)

MAHON, MARTES 7 MAYO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

La obra de Julio Ferry

Recientemente se ha celebrado en la Sorbona una fiesta consagrada á honrar la memoria de aquel inolvidable político en quien la democracia francesa, medio ahogada todavía por el polvo de Sedan, encarnó su entusiasmo y sus propósitos de redimirse por la educación del pueblo.

Pareciéndose en algo la crisis del setenta y tantos en Francia á nuestra actual situación, de modo que la obra de Julio Ferry lo mismo puede considerarse como un recuerdo glorioso para la República amiga que como un ejemplo para nosotros, discursos pronunciados en dicha solemnidad por M. Liard, vice rector de la Academia de París—cargo muy parecido al de rector de aquella Universidad,—y por M. Buisson, el educador concienzudo, entusiasta, casi apostólico, á quien Ferry encomendó la dirección de la enseñanza primaria.

Discurso de M. Liard

En una conferencia dada en la sala Moliere, en abril de 1870, Julio Ferry, recién elegido diputado por París, declaró que en el mismo día de su elección, entre todos los problemas planteados á la democracia, había escogido uno, el más importante, el más urgente, el de la educación nacional, al que juraba consagrar «cuanto pudiera de su inteligencia, de su alma, de su corazón, de su vigor físico y de su vigor moral.»

El discurso de M. Liard, como el de M. Buisson, se propone recordar al auditorio como Ferry cumplió su juramento.

Aunque este fué un político, fué también un filósofo. Provenía como Gambetta, del positivismo de Augusto Comte filiación por la cual se enlazaba directamente con la Enciclopedia del siglo XVIII, que vió así mismo en la ciencia la única muestra de la verdad. Y sabido es que fué de dicha Enciclopedia, de donde se derivó, en punto á educación nacional, la doctrina de la Revolución, delineada ya en un proyecto de Talleyrand á la Asamblea Constituyente y construida en un plan de Condorcet á la Asamblea Legislativa.

Inspirándose en las máximas de rectoras de aquel movimiento, se propuso ante todo Julio Ferry dar unidad á la enseñanza nacional y dársela por la ciencia. Habría organos diferentes; escuelas para niños—para todos los niños—; otras de un grado más elevado y de acceso menos amplio; otras más elevadas aún; pero todas lo mismo las escuelas primarias que las secundarias que las superiores, serían órganos de una misma función total, compartimientos separados, no aislados, cuyos tabiques permeables permitieran pasar, condensada ó diluida la sustancia de verdad que la red de escuelas haría circular por todas partes.

La fuente viva había de ser la enseñanza superior donde se continúa la ciencia, se transmiten los métodos, las ideas se elaboran. «Por la

más alta cultura intelectual—decía Ferry—es por lo que las democracias vigorosas, que atienden á un lejano porvenir, se afirman, se levantan y conquistan su puesto á pleno sol.»

Al realizar su plan, tropezó Julio Ferry con el poder de la Iglesia, no ya libre, sino privilegiada, en Francia. Cierto que quería aquel una República basada en la libertad, más también en la unidad de «una patria moral» que el Estado debía depender como patrimonio de las almas. No admitía en Francia «la libertad de crear dos Francias» reconquistando, en su lucha contra la Iglesia, la supremacía y los derechos del Estado.

Ministro por primera vez, de Instrucción pública el 4 de febrero de 1879, emprendió la reforma de la enseñanza superior, descuidada en general, frívola, y por bajo de la de las Universidades extranjeras. Con la ayuda de inspectores generales como Berthelot, en ciencias, y Miguel Bréal en letras, rehizo las Facultades, suscitó por doquiera las libres iniciativas, dotó bibliotecas y laboratorios, obteniendo á este fin millones y millones en el Parlamento.

Iguamente reformó la enseñanza secundaria tratando de sustituir el mero cultivo de la memoria por el del pensamiento propio, el abuso de las reglas abstractas por la inducción y la experiencia, despertando lo antes posible en los alumnos el sentido de la observación científica aunque sin olvidarse—Julio Ferry tan moderno era un clásico—de que «rebajar y amenguar los estudios clásicos sería de capitar el espíritu francés».

Discurso de M. F. Buisson

Se refiere á la enseñanza primaria exclusivamente. Permitiréis—dice—al más antiguo de los colaboradores de Julio Ferry, único ¡ay! de los que sobreviven entre los de la primera hora, que se olvide un instante de todo el resto para no recordar con vosotros más que al fundador de la escuela laica.

Es preciso, ante todo, precaverse de una primera impresión: considerando, á través de un cuarto de siglo, la entonces nueva legislación de la enseñanza primaria, relejendo los grandes debates parlamentarios de que salió, se tiene la visión de un trabajo duro, de una lucha encarnizada, pero la acción de estos combates épicos parece, por lo retrospectiva, de un interés muy desvanecido. ¡Qué lejos se nos antoja todo ello de nosotros! ¡Cuán sobrepujado!

Y, sin embargo, seríamos injustos dejándonos arrastrar por estos juicios sumarios y desdeñosos acerca de la etapa que un ministro enérgico hizo franquear de un salto á la tereera República, invitando á la nación á un gran acto de la vida civil de que ella tuvo conciencia.

Al despertar de la catástrofe, en cuanto Francia se liberó de las cargas de la invasión, el primer dispendio considerable, votado por unanimidad en las dos Cámaras fué la terminación de aquella red escolar que

la Convención había decidido pero que aun no existía un siglo después.

Quinientos millones se consagraron á dotar al país, en una sola generación, de 25.000 escuelas.

Después de estos sacrificios metálicos, verdadera piedra de toque de la sinceridad del pueblo en sus intenciones de reforma, hacían falta otros. Era preciso que la nación se encargara por ella misma de la educación de sus hijos, de todos sus hijos. Este fué el programa que Julio Ferry le propuso, no como un hermoso sueño lejano, sino como inmediato cumplimiento de un deber estricto; deber presentado bajo el triple aspecto de la obligación, la gratuidad y el laicismo escolares.

Aunque el papel de Ferry se hubiera limitado á esta creación de la escuela laica, su importancia sería difícil de exagerar. Su obra ha quedado. Así lo reconocen amigos y enemigos de nuestras instituciones. Es definitivo el juicio que, vencido ante la experiencia, uno de los grandes adversarios políticos de Julio Ferry ha emitido sobre estas leyes escolares, «que provocaron—dice—debates tan violentos, pero cuyas líneas esenciales forman hoy parte del patrimonio inalienable de la Francia republicana.»

Evoca luego el orador al Julio Ferry de los maestros primarios, á quienes éste había reunido tantas veces para abrirles su corazón en la intimidad de la austera y humilde sala Gerson de la antigua Sorbona. Aunque era en general un moderado, pertenecía á la izquierda y aun á la extrema izquierda en materias de educación, sin exceptuar su parte administrativa.

La «burocracia—escribió siendo ministro—puede mucho en este país, pero no puede hacer la reforma espiritual. El verdadero órgano de la reforma, el único que puede secundarla y hacerla vivir, es el maestro mismo, y á él es necesario dirigirse porque solo él puede traernos el concurso eficaz de la fuerza moral y el buen deseo»...

Insistiendo en estos y otros puntos de vista, notas características de la orientación de Julio Ferry, termina F. Buisson su discurso preguntándose si efectivamente está, en muchos puntos, anticuada ó ha sido sobrepujada después, como parece á primera vista, la obra del gran político de la educación.

L. DE Z.

Política alemana

En los círculos oficiales berlineses se declara que no hay relación ninguna entre el viaje de Aerenthal á Berlín con su entrevista con el emperador y la otra entrevista celebrada en Cartagena; sin embargo, es seguro que Aerenthal celebrará una extensa conferencia con el príncipe de Bulow.

Antes de empezar esta tarde la sesión del Reichstag ha habido en los corredores de la Cámara mucha animación, pues se esperaban declaraciones importantes del canciller del imperio.

Ha habido el debate sobre los presupuestos de la Cancillería el barón de

Hertbing, del centro bávaro, y pide que se tenga al Reichstag más al corriente de los asuntos exteriores del imperio, haciendo notar que el acta de Algeciras, en vez de contribuir al mejoramiento de las relaciones franco-alemanas, ha ejercido más bien una acción contraria.

Se declara el orador convencido de que el gobierno y el pueblo franceses se hallan animados de un gran espíritu de paz, y hace votos para que ambas naciones puedan llegar á una firme y leal confianza recíproca.

En el discurso que á última hora de la sesión del Reichstag ha pronunciado el príncipe de Bulow se ha esforzado en dejar bien precisados los dos puntos referentes á la actitud de Alemania en la Conferencia de La Haya y á la actitud con respecto á los demás países, diciendo:

«Hubiéramos podido hacer depender nuestra participación en la Conferencia de la Haya de la condición de que no fuese siquiera planteada la cuestión del desarme, y no lo hemos hecho por consideración á Rusia; dejaremos que las demás potencias traten esa cuestión, sin pretender imponer á nadie nuestro especial modo de ver.

«Además, si en el curso del debate sobre el desarme vemos apuntar algo que sea verdaderamente práctico, lo examinaremos con cariño para adherirnos á ello si responde á nuestra idea el mantenimiento de la paz.

«Alemania no puede quedar bajo presión de ninguna clase, ni siquiera moral; para asegurar la paz exterior hemos obedecido al principio de prepararnos para la guerra, seguros de que, á pesar de todas las malquerencias á que estamos expuestos en el mundo, ni ha de ser atacada ni ha de atacar á nadie jamás; y como nunca ha abusado Alemania de su fuerza militar, así exactamente hará en lo porvenir.»

El discurso de Bulow ha sido muy aplaudido por toda la Cámara.

El canciller Bulow ha examinado también las relaciones internacionales entre los principales países, y hablando de las de Francia y Alemania con respecto á Marruecos ha dicho que allí debe imperar una política de legalidad y derecho igual para todas las naciones, pues no existen intereses opuestos, como lo prueba el no haberse planteado ningún litigio con Francia ni con Inglaterra por asuntos del imperio marroquí.

Del correo

LO QUE DICE UN LIBERAL

La importancia política

de Solidaridad.

En el Congreso decía esta tarde un político liberal que lo que está sucediendo con motivo de las elecciones de senadores es el primer éxito de Solidaridad en orden á la política general.

Durante 30 años venían distribuyéndose amigablemente las actas de senadores y diputados entre conservadores y liberales.

El partido gobernante se adjudicaba la parte del león hasta constituir las mayorías parlamentarias al uso, A la oposición de S. M. se le otorgaban por vía de gracia un número de actas suficiente para satisfacer los mas significados políticos de la oligarquía imperante.

Así hemos vivido durante 30 años, pero apareció la Solidaridad Catalana, el cuerpo electoral volvió por sus fueros, y el país ha elegido sus representantes libremente, no solo sin contar con el Gobierno. Ante este fenómeno de unas elecciones verdad que no entraba en los cálculos de los que venían disponiendo á su antojo de la voluntad del país y se quedan atónitos liberales y conservadores.

Se les escapa de entre las manos parte de sus dominios, quedando reducido su campo de acción, porque todo esto—nos decía nuestro interlocutor—arranca de ahí, de poder disponer el Gobierno de las 19 actas de senadores por Cataluña, con las que hubiera tenido suficiente número para atender á los amigos del Sr. Moret.

De ahí este espectáculo triste del partido liberal yendo al retraimiento

La actitud del Sr. Salmerón

El Sr. Salmerón se ve estos días constantemente requerido por periodistas para que haga declaraciones sobre la Solidaridad, el caso Maciá y la reunión de la Asamblea republicana.

Cuando tiene que decir ya lo tiene repetido y ahí están sus discursos pronunciados en Cataluña, reproducidos en los periódicos de Barcelona, expresión de su pensamiento en lo que se refiere á la Solidaridad y á la significación del nombre de Maciá con la candidatura solidaria.

Respecto á la fecha en que se celebrará la Asamblea republicana, no es cierto que Salmerón haya dicho á nadie el día que se ha de congregarse.

Desde que se reunió la Junta Nacional del partido republicano está en el propósito de Salmerón convocar al partido en Asamblea, pero esto será de acuerdo con los nuevos diputados republicanos que hoy constituyen la Junta Nacional de la Unión Republicana.

No necesita Salmerón ni acicates ni solicitudes para cumplir el propósito firme de scmeter al partido republicano la cuestión más trascendental que desde hace muchos años se ha planteado en la política española, cual es la que entraña la Solidaridad.

Respecto á la actitud de Salmerón en la Asamblea es bien clara, no porque á nadie de ello haya hablado estos días, sino porque lo anunció en una de las sesiones de la Junta Nacional y en acta constan sus palabras.

Entonces dijo que si se producía una incompatibilidad entre su condición de jefe del partido y sus compromisos como diputado por Barcelona, era tan firme su convencimiento que dejaría la dirección del partido para servir aquel deber, creyendo así prestar mayores servicios á la causa de España y de la República.

Salmerón no ha citado aun á los diputados republicanos, pero seguramente llegarán antes de que se abran las Cortes para acordar el plan parlamentario y designar los diputados que han de formar parte de las comisiones que se eligen antes de la constitución del Congreso.

Hasta que los diputados lleguen y ante ellos exponga la situación del partido, no se fijará seguramente la fecha de la reunión de la Asamblea y de las determinaciones subsiguientes.

Esto nos consta de una manera autorizada.

La actitud de los liberales.—Conferencia de Moret.—No se va á la lucha.

La situación política se agrava, por momentos, debido á la enérgica actitud adoptada por los liberales.

Los primantes de este partido celebran frecuentes conferencias con el señor Moret en su domicilio.

El jefe del partido liberal ha enviado nuevamente telegramas á provincias, amenazando con expulsar

del partido á quienes se presenten á luchar.

Noticia confirmada

El Sr. Moret ha confirmado, hablando con un periodista, la noticia circulada ayer, relativa á que todos los diputados liberales se retirarán del Congreso antes de empezar las sesiones.

Lo que dice un liberal

Hablando de la actitud en que se han colocado los liberales, un íntimo del señor Moret decía esta mañana en un círculo político hablando con varios amigos:

Si el caso fuera obtener el mayor número de senadores posible, mereceríamos el desprecio de todo el mundo. Harto se ha expuesto ya el motivo justificadísimo que tienen los liberales para recurrir á situación tan extrema; éstos no pueden ceder ya en nada; si lo hicieran, caerían en el mayor de los ridículos.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Ntra. Sra. de los Desamparados.

Sol.—Sale á las 4 h. 42 m. mañana, pónese á las 6 h. 49 m. tarde.

Luna.—Sale á las 3 h. 31 madrugada, pónese á las 3 h. 20 m. tarde.

Coché-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

Vapores-correos.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Incongruencias del Vigía

Si no estuviéramos, en verdad, acostumbrados á la serie de tonterías que escriben los del «Vigía» y corean los del «Grano de Arena», la lectura de sus últimos números nos haría creer que nos hallamos en una de aquellas épocas de fanatismo y locura religiosa medioeval que tan magistralmente describe Calmeil; locura real y efectiva, pues ideas delirantes son estas engendradas por espíritus débiles, por cerebros degenerados, que fundan todo su sistema en la manía de exteriorizarse, dando una fuerza y una importancia exagerada, ridícula, á cualquier concepción que su debilidad mental produzca, envanecidos luego por sus inducciones y deducciones de una metafísica morbosa, queriendo convertirse, por la fuerza de su vanidad, en saneadores de la moral y de los pueblos. ¿Porqué no hemos de tomar—dice *El Vigía*—la resolución firme, pero firme de veras, de no comprar en la tienda, en el comercio, en la droguería de los que votan contra nosotros, de los que

van con los malos, de los que fomentan el partido republicano, es decir, anticatólico, anticlerical, antisocial de Ciudadela? ¡Nada con ellos! ¡Nada! No seamos tontos, no favorezcamos á nuestros enemigos. ¡Oh, si todos los católicos de Ciudadela vinieran á un acuerdo sobre este punto! Valiente manera de apalear á los que á diario nos apalean. ¿No es una prueba de debilidad mental escribir y publicar tales cosas? ¿Donde y cuando han aprendido estos señores que no se puede ser republicano y católico? ¿En qué sitio, obra ó cátedra se enseña que para ser católico hay que ser clerical? No hemos de creer que solo en Ciudadela y en las privilegiadas inteligencias,—modelo de piedad y mansedumbre, amantes de la justicia y de la clemencia infinitas, que informan al «Vigía»—se elaboran esas teorías especiales, impregnadas de odio, alimentadas por la codicia y que con las convulsiones de su impotencia, tratan de amedrentar con falsedades, con imposturas, sembrando odios, predicando guerras, abriendo heridas, como única manera de sostenerse en ese pedestal de hipocresías en que hoy se apoyan. ¿Green todavía los autores de semejantes barbarismos, mal olientes como las aguas encharcadas, con perversidad y mezquindad de corazón escritas, que al pueblo se le domina y subyuga con estas amenazas? Así como no hay plazo que no se cumpla, ni hay deuda que no se pague, tarde ó temprano han de pagar esas groserías, dictadas por almas negras como la noche y cerradas al amor al prójimo, fundamento de esa admirable doctrina que á cada momento invocan y á cada instante escarnecen. Son desahogos de espíritus tristes al no alcanzar el logro de sus concupiscencias; es parte de la deuda que se va ya cobrando el pueblo, de aquellos que solo le utilizan para escabel de sus ambiciones, le humillaron en sus derechos y pretenden que servil, quede sujeto á sus plantas.

Si la tolerancia no existiera, que es á lo que aspiran los republicanos, ¿por qué piden los católicos por ejemplo la libertad de cultos para Marruecos? Si la liberal y republicana Suiza, y las monárquicas Inglaterra, Alemania, Bélgica, etc., aplicaran esas leyes que pretende el nuevo Suarez y Belarmino del «Vigía»; si en las repúblicas Norte y Sud-americanas prevaleciera esa intolerancia ¿qué sería de los católicos de allá? ¿tendrían catedrales, iglesias, purpuras, etc. y en resumen católicos fervientes y decididos? Y díganme, señores del «Vigía»: esos católicos ¿apalean á los republicanos? ¿lanzan excomuniones? ¿O es que con más sentido moral y mejores sentimientos, predicán con el ejemplo, conquistan con la caridad, con la humildad del verdadero creyente, con el ejemplo de la honradez y probidad de la doctrina de Cristo? ¿Han olvidado esos escolásticos ciudadelanos que para convencer hay que demostrar y que así como nada entenece tanto como el llanto, nada gana la voluntad del pueblo, siempre sencillo, siempre noble y siempre grande, como el ejemplo de justicia, de caridad, de humildad sincera y honrada?

Pero... estas cosas á estos mercachifles de la social Ciudadela les tiene sin cuidado; lo que quieren es dinero, comercio á su favor, el *boycotage*, pero no para ellos...

Nosotros creemos que así como el mejor modo de reverenciar la honra

es no llevarla y traerla constantemente de labio en labio, como hacen los que no la tienen, del propio modo opinamos que el profundo cariño á la religión debe demostrarse no llevando y trayendo su nombre, no zarrandeando sus prestigios y mucho menos discutiendo en cierto sentido en el revuelto escenario de las luchas políticas, donde las salpicaduras, parodiando una frase de Maura, pueden alcanzar á veces á grandes distancias.

VERITAS.

Políticas.—El acta de Ibiza sigue dando mucho juego.

De la prensa llegada de Ibiza, tomamos los siguientes párrafos:

«Prosiguense con la mayor actividad por el partido liberal los trabajos preparatorios para lavar la mancha que sobre el pueblo de Ibiza acaba de estampar alguna mano criminal al abrigo de ciertas protecciones insanas.

Esa mancha nos deshonra en sumo grado, y este pueblo que quiere mucho á Garijo, como su ángel bienhechor, y á quien tanto debe, no ha de descansar hasta que la verdad y la justicia prevalezcan, y hasta conseguir la mas palmaria demostración de que Ibiza, profundamente agradecida al Sr. Garijo, verdadero candidato triunfante en las últimas elecciones, siente entusiasta voluntad y cariñosas simpatías por dicho señor, y que únicamente el robo y otras malas artes le privan hoy del triunfo, legalmente obtenido, y á que siempre fué y ha de ser acreedor por todos conceptos.

La voluntad de un pueblo no se burla tan descaradamente, y es cuestión de honor depurar los hechos y paguen los culpables la felonía.

Sólo así puede quedar tranquila la conciencia de los buenos ibicencos.»

Los liberales de dicha isla han presentado una querrela para que se depure la verdad de lo ocurrido en la elección de S. Juan.

Para esta querrela han citado á conciliación al Presidente, interventores y auxiliar de la mesa electoral de aquel colegio.

Cúlpase principalmente al auxiliar de la falsificación cometida.

La conciliación debía tener lugar ayer.

Según comunican, los liberales cuentan con exceso de pruebas que acreditan la falsedad del acta de San Juan.

Marítimas.—En un periódico de Barcelona leemos la siguiente noticia:

«Se ha organizado un anteproyecto de programa para unas regatas de botes automóviles, que tendrán lugar este verano entre los puertos de Sóller y Sitges.

Será la primera en España y á ella podrán concurrir los extranjeros.

La distancia á recorrer es de 110 millas, y la salida tendrá lugar el día 22 de Junio de 1907 en el momento de la puesta del sol, ofreciéndose como premio un objeto artístico, una medalla, y en metálico mil francos si concurren extranjeros, y seiscientos sesenta y seis pesetas si sólo nacionales.

Se organiza también una regata á la vela de los laudes de recreo palmesanos desde el puerto de Palma á la rada de Sitges, para el día 4 de Julio, á las seis de la tarde, dando como premios, á más de objetos artísticos y medallas, tres premios en metálico de 200, 150 y 100 pesetas.

Se proyecta también un concurso de pescadores de caña que tendrá lugar el día 14 de Julio, bajo las bases de conceder el primer premio al que pesque el pez de más peso; el segundo para quien pesque el mayor en largo, y el tercero para el que pesque mayor número sin sujeción á peso ni tamaño.

Y por último un concurso de fotografía de 6 kilómetros de costa, sacadas á vista de pájaro desde globos.

El objeto de este concurso es obtener las proyecciones de la costa de Sitges, tres kilómetros á una y á otra banda de Salou de Mar, tres éste hacia el mar y uno hacia el interior.

Las gestiones que, á raiz de la pérdida del vapor francés «Isaac Peire», realizó la Cámara de Comercio de esta plaza, y que más tarde secundó la Junta Provincial de Mahón de la Liga Marítima Española, para que se construya un faro en cabo Favari, no tardarán en tener un resultado favorable, pues, según nuestras noticias, en breve se comprenderán los estudios para el emplazamiento de dicho faro.

Los beneficios que reportan al país instituciones como las Cámaras de Comercio y la Liga Marítima Española son cada vez mas notorios, y, por lo tanto, deber es de todos los que deseamos ver implantadas en nuestra patria mejoras de verdadera utilidad, prestar nuestro decidido apoyo á semejantes organismos.

Licencia.—Se han concedido seis meses de licencia para la Habana al Teniente Coronel del Regimiento Infantería de Menorca Don Evaristo Mejía.

El contingente para el año próximo.—Según el nuevo presupuesto de Guerra, el contingente para el año próximo será de 80.000 hombres.

Cursos de instrucción.—Se ha dispuesto que asista al curso especial de la Tercera Sección de la Escuela Central del Tiro del Ejército el primer teniente del Regimiento Infantería de Mahón número 63 D. Emilio Linares-Mercadal.

Vacante.—En la Comandancia de Artillería de Menorca existe una vacante de veterinario.

Solidaridad Mallorquina.—Háblase de la fundación de una Solidaridad mallorquina.

A este fin han celebrado ya varias conferencias el Vicario general de aquella diócesis don Antonio M.^a Alcover y el ex-diputado republicano don Francisco Villalonga.

Comisión Provincial.—En la sesión celebrada en Palma el pasado viernes por la Comisión Provincial, se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo que se acuerde elevar atenta y razonada instancia al Ministerio de la Gobernación en suplica de que se sirva incluir en su presupuesto el crédito necesario para la creación de una nueva línea directa de vapores entre los puertos de Mahón y Barcelona.

El Sr. Pou propuso, y así se acordó, que la Diputación no se debe limitar á esto y que debe gestionar cerca de los diputados por Balzares y presidente del Consejo que apoyen eficazmente el proyecto.

Luego se leyó otro dictamen de la misma Comisión de Fomento, en el cual, en vista del expediente y proyecto para la construcción de una calzada que una los muelles de nuestro puerto con la parte alta de la ciudad, se acuerda informar favorablemente al Gobernador para que éste apruebe el proyecto.

Ante el Juzgado del distrito del Hospital de Barcelona, ha sido citada la Compañía de Seguros de Bilbao «La Aurora» por haberse negado al pago de la indemnización por el si-

nistro ocurrido en un estanco de esta ciudad en 7 de febrero último.

Lotería Nacional.—Han obtenido premio de 300 pesetas los billetes números 18.443 y 35.533 (1.^a y 2.^a serie), despachados en la Administración de Loterías de la calle de la Arravaleta, correspondientes al sorteo verificado el día 30 de Abril último.

Se expendieron los billetes del sorteo especial que ha de celebrarse el día 10 de este mes, al precio de 150 pesetas el entero y 15 pesetas la fracción, importando el premio mayor 500.000 pesetas.

Los pronósticos del tiempo.—Para los días que restan de la presente quincena, Sfeijoon ha hecho los siguientes pronósticos:

Diferentes centros borrascosos actuarán el 8 en el mar del Norte y en el Mediterráneo; y por lo mismo el temporal de lluvias con algunas tormentas y vientos de entre SO. y NO. seguirá con tanta ó mayor intensidad que el día anterior. Descenso considerable de temperatura.

El 9, al correrse hasta Escandinavia é Italia los centros borrascosos del mar del Norte y del Mediterráneo, respectivamente se presentarán en Irlanda y en Galicia otros núcleos de fuerza que alimentarán el mal tiempo de lluvias y tormentas en nuestras regiones, principalmente desde el NO. al Centro. La temperatura será impropia de la estación.

La depresión de Italia se hallará en el Adriático el 10, y el núcleo de fuerzas de Galicia estará entre Castilla la Vieja y la bahía de Vizcaya. Continuarán registrándose lluvias y algunas tormentas, particularmente desde el cantábrico hasta el paralelo central.

El 11 mejorará la situación atmosférica en la Península, porque se alejará por Grecia la borrasca del Adriático; pero como que todavía actuará en el Mediterráneo el núcleo de fuerzas que en los días anteriores, habrá pasado por el N. de España, aun se producirá alguna lluvia ó tormenta en la mitad oriental, especialmente en el NE.

Del 12 al 13 dominará el buen tiempo en la Península.

El 14 se aproximará á nuestro SO. una depresión de Madera, que invadirá la mitad meridional de la Península.

El 15 la depresión del SO. ejercerá mayor influencia al Sur de nuestra Península y producirá lluvias y algunas tormentas, propagándose un tanto hasta el Mediterráneo y el Centro, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Matadero

- Reses sacrificadas el día 6 de Mayo.*
- 1 ternero, 243 kilos, San Isidru.
 - 1 id., 196 id., Biniedris, (Alayor).
 - 1 id., 114 id., Binichica-se Torre.
 - 1 id., 117 id., Hort den Cavalla, (Alayor).
 - 1 id., 98 id., Antonio Palliser, (Mercadal).
 - 1 id., 115 id., Jaime Mascaró, (Alayor).
 - 1 carnero., 13 id., id., id., id.
 - 5 id., 58 id., Antonio Palliser, (Mercadal).
 - 4 id., 55 id., Binifaell.
 - 4 id., 52 id., Hort de Binihay.
 - 2 idl, 15 id., Biniet Vey.
 - 2 id., 16 id., Eellver Vey.
 - 1 id., 19 id., Vergel D. Juan Biali.
 - 4 id., 61 id., Torre Llisa nou, y 2 id., Lliberto, (Alayor).

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Prestación Personal: Año de 1907

Don José M.^a Mercadal y Pons, Abogado, Alcalde constitucional de esta Ciudad.

Hago saber: Que formado el padrón de los contribuyentes al impuesto de la Prestación personal correspondiente al corriente año, con el objeto de atender con su producto á la conservación de los caminos vecinales y demás obras municipales, acordó el ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer exponerlo al público para efectos de reclamación, hasta el día 25 del corriente mes.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón á 2 de Mayo 1907.—El Alcalde José M.^a Mercadal.

TEATRO PRINCIPAL

Cinematógrafo y variedades

- Para hoy martes á las 9 y cuarto
- 1.º Aereonauta improvisado.
 - 2.º (Extremo) Aprendizaje de un patinador (realmente cómico).
 - 3.º La hija del traperero.
 - 4.º Les Parisiens con sus bailes *Wals Aragonés, Soleares y Tango*
 - 5.º Zapatero astuto.
 - 6.º Magnífica película tomada del natural, la que es una maravilla del arte por los detalles que en ella se precisan

Erupción del Vesubio

7.º El ventrílocuo *Sr. Martin* con su familia automática terminará la función.

A las 9 y cuarto.

BICICLETA

Hay una muy buena para vender. Informarán en esta imprenta.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

Las elecciones en Barcelona

Barcelona 6, 13'00

En las elecciones para Senadores celebradas ayer, resultaron elegidos para los cuatro puestos de la provincia los candidatos de la Solidaridad D. Ramón de Abadal (catalanista), D. Emilio Sicans (carlista), D. Fernando Fabra, marqués de Alella (católico) y D. Odón de Buen (republicano)

Por la Universidad, el Barón de Bonet (monárquico) derrotó por 173 votos contra 43 al candidato solidario D. Juan Permanyer, de quien se hechó mano á última hora por haber renunciado el puesto D. Luis Domenech.

El candidato derrotado señor Permanyer fué uno de los autores de las Bases de Manresa y vivía en la actualidad alejado de la política, pues es sabido que los catalanistas de la *Unió* no sienten simpatía alguna por los de la *Lliga*, partidarios como son aquellos del *tot ó res*.

Esta derrota del señor Permanyer, á pesar de estar apoyado por la Solidaridad, hay quien la estima como una pequeña venganza de los regionalistas, para cobrarse viejos desaires de los catalanistas á *outrance*.

El tiempo

Barcelona 6, 17'00.

Ha bajado notablemente la temperatura, dejándonos sentir una humedad muy molesta.

Durante todo el día ha estado lloviendo, cayendo frecuentes chaparrones que beneficiarán grandemente los campos.

Las calles, como siempre que en Barcelona llueve, están convertidas en inmensos barrizales.

**La Presidencia del Congreso.—
Declaraciones de Maura.**

Madrid 7, 0'15.

Se ha confirmado que el exministro D. Eduardo Dato ha dimitido la Alcaldía de Madrid por ser el designado por el Gobierno para presidir el Congreso de los Diputados.

El Presidente del Congreso D. Antonio Maura ha hecho algunas declaraciones, negando en ellas el rumor circulado estos últimos días con bastante insistencia, de que no llegarían á reunirse las Cortes.

Acuerdos de la Solidaridad.—

Nuevo alcalde de Madrid

Madrid 7, 1'10.

Los Diputados y Senadores elegidos por la Solidaridad Catalana en una reunión anoche efectuada, acordaron no ir juntos á Madrid, al objeto de evitar probables manifestaciones.

Ayer apareció en la Caceta el nombramiento del señor Sanchez Toca, para la Alcaldía de Madrid.

El acta de Galdós.—La Reina indispueta.—Don Jaime de Borbón en Barcelona.

Madrid 7, 1'40.

El ilustre novelista Don Benito Pérez Galdós elegido por Madrid diputado republicano, entregó su acta en el Congreso en la mañana de ayer.

La Reina Victoria encuéntrese algo indispueta de resultas de un ligero resfriado.

Corre el rumor de que Don Jaime de Borbón, hijo del pretendiente ha permanecido dos días en Barcelona, celebrando importantes conferencias con los jefes de su partido.

Explosión.—El Strómboli en erupción.

Madrid 7, 2'30.

Telegrafian de Johannesburgo (Transvaal) que en una mina del pueblo de Godderfonstein ocurrió una enorme explosión, causando la muerte á veinte operarios que en ella trabajaban, ocasionando además innumerables destrozos.

En el pueblo de Catano (Italia) sintióse anoche una fuerte trepidación ocasionada por el Volcan Strómboli, el cual púsose en erupción á los pocos momentos.

BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones

MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 6 Mayo de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

| | |
|---|--------|
| Interior 4 por 100 | 82'95 |
| Deuda Amortizable 4 por 100 | 101'35 |
| Acciones f. c. Norte España | 64'05 |
| Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante | 96'80 |
| Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo | 26'65 |
| Acciones Banco Hispano Colonial | 72'12 |
| Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100 | 102'25 |
| Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 2 1/4 por 100 | 58'12 |
| Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100 | 102'75 |
| Francos | 111'40 |
| Libras | 28'02 |

Mahón e Mayo de 1907.
Imp. de F. Fábregu s, á cargo de M. Ribé.

LA SUITZA

Relojería y Platería

Nueva, 17 y 19--Mahón

LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El **Reloj pulsera** es indispensable para los que montan á caballo en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El **Reloj Pulsera** marca G. Wahl y C. es de una marca segurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El **Reloj Pulsera** es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista: en estío se puede suprimir el chaleco: en invierno no tiene necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin compra.

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial **LA MINA**

Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca=MANUEL BELTRAN (hijo)

DE VENTA

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos=Plaza Príncipe=MAHON.

| | |
|---|-------------|
| Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. | Ptas. 13'50 |
| Id. de una botella de 1 litro | » 0'60. |
| Se abona por cada caja con 25 botellas vacías | » 4'00. |
| Id. » » » botella vacía | » 0'20 |

ALDRUFEU Y VIDAL

Horticultores Barcelona

Los señores que deseen adquirir plantas, árboles y semillas de dicha casa, pueden dirigirse á su representante en Menorca, Miguel Estela, Nueva núm. 10, Mahón, el cual pondrá á disposición de los compradores los nuevos catálogos recientemente publicados.

Droguería Mahonesa

DE

VALLS Y PONS

En este acreditado establecimiento se ha recibido en depósito un extenso y variado surtido de instrumentos y otros efectos de música, procedentes de una importante fábrica alemana.

NUEVA 6—MAHON

Establecimiento de Viticultura Moderna

Francisco Casellas. Balsas de San Pedro, 1 Barcelona

- Caldo Bordelés Casellas. (Sulfato de cobre en polvo preparado.)
- Garantido contra el Mildiu y Blach Rot de la viña.
- Azufre soluble compagne. (Patentado).
- Eficaz contra el Oidium de la vid.
- Se azufra y sulfata á la vez.
- Economía. Rapidez. Comodidad.
- Vides americanas. Híbridos Productores Directores. Injertos.
- Pulverizador sistema Muratori (patentado).
- No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 15 litros.
- Arboles frutales, forestales y de adorno.
- Palmeras y plantas de salón.
- Folleto, Catálogos ilustrados y prospectos gratis.
- Admite encargos, D. Luis Gimier y Darder. Infanta 10.—MAHON.

Fábrica de Hormas y Tacones

A MÁQUINA DE

J. SERRA HERMANOS

NEGRETE, 61.—CIUDADELA

Con el fin de favorecer á cuantas personas vengan honrando nuestro modesto taller, tenemos el gusto de ofrecer un variado surtido de hormas de todas clases, desde la bota de montar hasta el zapato.

También fabricamos tacones de diferentes modelos y maderas á precios muy reducidos.

Deseando vernos favorecidos de este respetable público, tenemos el gusto de ofrecerles nuestro modesto establecimiento y nuestro activo servicio.

Negete, 61.—CIUDADELA

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

EL CRONOMETRO

Relojería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

CASA FUNDADA EN 1847.
EMPLASTOS POROSOS de Alcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).



Para dolores en la región de los Híspidos ó para la debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba.

Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para

Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.

Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.

Brandreth



Para Reumatismo ó Dolor de Espaldas, Codos, y otras partes, ó para Torsión dura, contusión, Entumecimiento, y Fiebre Doliente, etc., el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándose según se demuestra.

AVISO.—Como todas las cosas buenas, los Emplastro de Alcock han sido imitados; pero solo superciamente. Ninguna posee las virtudes sanativas, fortificantes, y aliviantes de dolor que poseen los de Alcock. Además, son absolutamente sanos, porque no tienen belladonna, Opio, ni ningún otro veneno.

Fundada 1752.
PÍLDORAS DE BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España—J. URIACH & Ca., Barcelona.

Brandreth

LA VELERA MAHONESA

Participa á los Sres. cargadores que el Pailebot Anita al mando de su patrón José Guerrero se halla en Barcelona á la carga para esta.

Para informes y demás dirigirse en Barcelona señores Molí y Corominas en liquidación, Ancha 51 y en Mahón Miguel Estela, Nueva 10.

PARA VENDER

Lo está una casa situada en la calle del Castillo número 100. Informarán, Deyá número 14.

PARA VENDER

Lo está la casa núm. 4 de la calle de Deyá. Informará el Notario don Francisco Mercadal.